

no darle gusto a un carlista titulado... el elegido de los gobernadores y entonces la diligencia es tanta que se dictan autos por teléfono...

El perulero ex-teniente carlista y monterilla de esta villa no se ha dado aun cuenta del cambio de política ocurrido...

Pero así como hay carlinos que matan, hay varas que zurrán a las manos pecadoras que no saben solitarias oportunamente...

¿No se acordará de aquellas bravconerías de antaño? Pues no está lejano el día en que se le presentará ocasión de sostenérselas...

En la Casa Consistorial

(LA SESIÓN DE AYER)

Presidió el Sr. Lizarruturri y asistieron los Sres. Güemes, Acha, Elsegui, Larreate, Irastorza (D. Francisco), Nerecán, Otero, Irastorza (D. Ignacio), Luzuriaga, Solazar, Pradera, Astigarraza, Rozola, Egaña, Marticorena, Sagasti y Lerchundi.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior fué aprobada y se pasó a tratar de la siguiente orden del día:

Informe del Director del Laboratorio sobre la aptitud del ayuntamiento para suplir en su ausencia.—Se acordó encargar a éste del citado centro.

Oficio de la Comisión provincial manifestando haberse enterado del expediente referente a gratificación y pensión vitalicia de la viuda del cabo de celadores D. Francisco Marticorena.—A petición del concejal Sr. Otero quedó quince días sobre la mesa.

Adjudicaciones provisionales hechas de la subasta de obligaciones a favor de D. Antonio Díaz, D. Pedro M.ª Gorostidi y D. Juan Sainzañena.—Se eleva a definitiva.

Certificación del arquitecto municipal, de que a D. Raimundo Goitia se le pueden abonar 1.883,50 pesetas.—Pasa a la comisión de Hacienda.

A la comisión de Obras pasaron: la solicitud y planos del balustrado que se trata de colocar sobre el cornisamento de las casas que construyéronse sobre los solares 2, 3, 4 y 5 de la manzana B del ensanche meridional; idem de los que presenta D. Gaspar Ezguirre de los maderadores que desea colocar en la casa literaria E de la calle de Aldamar; idem de los presentados por D. Pedro Soplarte de la casa que intenta construir para el señor Heriz en el barrio del Antiguo.

Fueron aprobadas por la corporación las bases para la revisión anual del padrón de familias pobres que tienen derecho a la asistencia médico-farmacéutica gratuita.

Se leyó una comunicación del presidente de la Junta de Beneficencia para que se incluyeran en el padrón de pobres a los sellados de la Santa Casa.

El Sr. Acha dijo que el Ayuntamiento no podía acceder a lo solicitado; pues siendo el padrón una especie de patente de pobreza, los sellados ya la tenían por el mero hecho de estar acogidos en un asilo benéfico.

El Ayuntamiento así lo acordó, después de haber constado el Sr. Egaña que opinaba de igual modo que el señor Acha.

Se leyó un oficio suscrito por la señora viuda de Altuna dando las gracias por la pensión que le ha concedido el Ayuntamiento.

Se aprobó una nota de los jornales efectuados por el municipio durante la última semana, que asciende a 1.362,93 pesetas, y pasaron a examen del síndico varias cuentas importantes 1.883,89 pesetas.

También fueron leídas y aprobadas las siguientes informes:

DE LA COMISION DE HACIENDA: A la instancia del representante de los señores Leirit Hermanos y Compañía, para que se le abra cuenta corriente en la alhóndiga.—Accediendo.

A la reclamación de los señores Elorza y conseres, respecto al pago del impuesto por alcantarillado.—Denegado.

A la reclamación del representante del marqués de Pikman, referente al mismo asunto.—Se reclamará al señor Delgado, propietario que fué de la finca.

A la reclamación de D. Manuel Mathieu y D. Clemente Balda, sobre el mismo asunto.—Denegado.

A la comunicación del administrador de Hacienda para que se le autorice a hacer una acometida a la cañería y surtir de agua al cuerpo de guardia de dicha dependencia.—El informe emitido por la comisión de Hacienda es igual al que emitió la de Obras.

DE LA COMISION DE GOBERNACION: A la instancia de doña María Mellado para colocar una caseta en la calle de Aldamar.—Puede solicitar la autorización de la Sociedad Mobiliaria.

A la instancia de doña María Juana Azcue, respecto a la participación que ha dado el señor Erquiza en los puestos 19 y 20 del mercado de San Martín.—Anotado.

DE LA COMISION DE OBRAS: Al escrito del señor Lizarruturri, para que se le permita hacer una acometida a la alcantarilla que baja de la carretera de Hernani.—Accediendo.

Al escrito de los señores Alegria y conseres para que se establezca un paso de aduquinoso frente a la Iglesia provisional del Ensanche.—Accediendo.

Al escrito del señor Lioret para que se le permita abrir un balcón en el patio interior de su casa en la calle de San Martín.—Accediendo.

DE LAS COMISIONES DE HACIENDA Y FOMENTO

Acera de la adquisición de una copia del cuadro existente en el Monasterio del Escorial que representa la entrada de Felipe IV en San Sebastián.

Dicen las comisiones en su informe que además de darse las gracias al pintor señor Irureta, puede pedirse nota de los gastos que le ha ocasionado el pintar la misión que le encomendó el Ayuntamiento, y que por ahora no es necesario adquirir dicha copia.

El Presidente dió cuenta de las multas impuestas a las personas que no presentaron las patentes de sanidad, durante el tiempo que funcionó en la frontera la inspección sanitaria, y dijo que los médicos municipales que estuvieron encargados de visitar a las personas que procedían del Extranjero se le habían acercado reclamando los honorarios, que importan—según el alcalde dijo—trece mil pesetas. (Mil para cada uno de los médicos).

Pasó a la comisión de Hacienda para que estudie el asunto.

También propuso el alcalde que se estudie la manera de buscar un local apropiado para crear una casa de corrección destinada a recoger los muchachos discolos y incorregibles.

La proposición pasó a estudio de una comisión especial compuesta de los señores Güemes, Acha, Elsegui y Egaña.

El Sr. Güemes manifestó que siguiendo una mala costumbre venían liquidándose las masitas de los dependientes del Ayuntamiento por años naturales, sien do así que debía hacerse por años económicos.

Después de explicar los inconvenientes de este método, pidió que en lo sucesivo no se liquiden las citadas masitas hasta la terminación del año económico, obligando a los celadores y serenos a que dejen en la misma el 75 por 100 del valor del uniforme.

Así lo acuerda el Ayuntamiento.

El Sr. Acha denunció el mal estado de los retretes del Instituto y la Escuela de Artes y Oficios, y se acordó autorizar a la comisión de Obras para que proceda al arreglo.

La corporación acordó abrir la Tienda Asilo, nombrando una comisión administrativa compuesta de los Sres. Astigarraza, Acha, Lerchundi, Luzuriaga y Güemes.

Y se levantó la sesión.

Noticias

Desgracia en Pasajes

De Pasajes nos comunican una sensible desgracia ocurrida ayer mañana en aquel puerto.

Hallándose varios trabajadores de la brigada que tiene el holandés Sr. Bomert, ocupados en las obras del relleno del muelle recientemente construido, uno de ellos después de enganchar a la cadena de una grúa de vapor la enorme caldera que sirve para la carga y descarga de los escombros, se quedó mirando cómo aquélla era arrojada, cuando sin dudar por no ir bien engancheda se vino abajo, yendo a caer sobre el infeliz trabajador.

Algunos compañeros suyos, que presenciaron el terrible accidente, acudieron a socorrerlo. Después de ser reconocido fué trasladado con gravísimo estado a la casa donde se hospedaba.

Allí fué auxiliado por el médico señor Casares, y se le administró la Extremadura.

Aun cuando se pensó en traer al herido al hospital de Manteo, hubo de desistirse de tal idea, pues se agravó por momentos, y a las cuatro de la tarde falleció presa de agudísimos dolores.

En cabeza y piernas tenía gravísimas heridas.

El infortunado joven llamábase Pedro Lapizra, era natural de Bayona y tenía 25 años de edad.

Ha sido sobreseida provisionalmente por la Audiencia provincial de esta capital, la causa que se instruyó a consecuencia de la muerte de Francisco Lande, cuyo cadáver fué encontrado en la madrugada del 31 de Octubre último en las escaleras de la casa número 10 de la calle del 31 de Agosto.

Ayer se recordaron en la aduana de Pasajes, los derechos de importación, 3.998,39 pesetas y 22.609,87 en la de Irún.

En el gobierno civil se expidió ayer una licencia de uso de armas de fuego a nombre de D. Julián Orvengos, vecino de Salinas.

Ha tomado posesión de la escuela de El gazpiz el maestro D. Ginés de Lara Fernández.

Procedente de Amberes entraron ayer en el puerto de Pasajes los vapores Lippe, Prince Albert de Belgique y Lista, todos con carga general.

Dichos buques han sido sometidos a observación.

Ayer se satisfecho a los empleados de la administración de Hacienda los sueldos correspondientes al actual mes, siguiendo la costumbre establecida en años anteriores.

Hemos sabido que nuestro distinguido y querido amigo D. Juan Madinaveitia, tan conocido en San Sebastián por su parentesco con familias muy apreciadas de esta población, ha sido nombrado presidente de la Sección de Histología de la Academia Médico Quirúrgica Española.

Hace próximamente dos años que publicamos un sueto diciendo que, por oposición, y con el número uno, ganó la plaza de médico de número del Hospital general de Madrid.

Felicitemos a nuestro amigo por tan distinguido y merecida atención, a la que ha llegado por su constante aplicación en el estudio, deseándole nuevos triunfos en su brillante carrera.

En la Central de telégrafos de Madrid hallase detenido un despacho expedido

en San Sebastián a nombre de Adrián Rodríguez, Santa Isabel, 12.

En la cárcel celular del Antiguo existían ayer 76 presos, de ellos 21 rematados a penas correctivas; 8 en expectación de marcha y 2 de destino; 5 sufriendo arresto mayor y 1 menor; 38 a disposición de los tribunales y 1 detenido gubernativamente.

El administrador especial de Hacienda de esta provincia ha recibido las oportunas órdenes para que se verifique el cange de papel sellado, timbres n.ºviles y demás efectos timbrados.

Para Bilbao salió ayer de nuestro puerto el vapor Buzón.

Entre las lanchas de San Sebastián, Pasajes y una de la costa trajeron ayer al mercado unos 5.000 kilos de besugo.

La fracción de diez kilos se vendió de 7,90 a 8,20 pesetas.

Al interior y a Francia fueron exportados cerca de 4.000 kilos.

El Ayuntamiento de Tolosa ha resuelto hacer un empréstito de 50.000 pesetas en obligaciones amortizables a 4 500 pesetas cada una al portador, con interés de 5 por 100 anual.

Mañana celebrará sesión ordinaria la Comisión provincial.

En vista del mal estado en que se halla el edificio destinado a resguardo provincial en el punto de Saturráran, la Diputación ha encargado a su arquitecto para que inmediatamente se proceda a la ejecución de las necesarias obras de reparación.

El viernes, en la última feria de Irurzun, según dicen, un vecino de Oscoz algo alegre entregó a otro que estaba en un bote un billete para que lo cambiase y era la posada, llamada de Carlos, le dieron cambios de mil pesetas en billetes pequeños; estos fueron entregados a su dueño.

Pero es el caso que los de la posada se han dado de guarda que el billete cambiado no era de mil pesetas, y al reclamarle al que fué a cambiario, manifiesta que no era de él, sino de un convecino suyo, y al manifestárselo a éste dice que al regresar al pueblo se le perdió la cartera.

En resumen, que esa equivocación de los posaderos hará que se queden sin los cuartos que dieron de más, suponiendo que el billete no fuese de mil pesetas.

Se ha concedido licencia de Pasajes a buen número de oficiales y soldados de las fuerzas de esta granición.

Ayer un amigo nuestro perdió un billete de cincuenta pesetas.

La persona que lo hubiese encontrado puede entregarlo en esta redacción si desea devolverlo a su dueño.

Hoy es, sin duda alguna, el día del año en que afluyen al interior de la ciudad mayor número de campesinos, pues es costumbre que, por Santo Tomás, sea visitada nuestra población y pague las rentas la gente agrícola de nuestras aldeas.

Ayer se celebró en la audiencia el juicio oral para la vista de la causa seguida a Santiago Berrospé, por el supuesto delito de lesiones.

El ministerio público, representado por el abogado fiscal sustituto Sr. Azaléguri, pidió le fuera impuesta al procesado la pena de un mes y un día de arresto.

El defensor Sr. Barroso, solicitó la libre absolución, con lo que se dio por terminado el juicio quedando concluso para sentencia.

Por el gobierno civil se ha remitido a informe de la Comisión provincial el expediente instruido con motivo de una denuncia relativa a la incapacidad del concejal del Ayuntamiento de Irún D. Tadeo Camino.

El alcalde de Guetaria ha dirigido una comunicación al gobernador civil de la provincia quejándose de las trabas que la fuerza de carabineros pone en aquel puerto al efectuarse el embarque del pescado con destino a la exportación.

El gobernador civil ha pasado dicha comunicación a informe del jefe de la comandancia de carabineros de esta provincia.

El Ayuntamiento de Mondragón trata de realizar en breve importantes obras de embellecimiento en el paseo de Zaldivar.

La empresa de Jal Alai se ha propuesto aburrir a los aficionados al juego escuero. Ayer no estaba la cancha en disposición de poderse jugar, pero... se jugó.

Lo que dirá la empresa, con tal que yo me beneficie, me importa poco que el público me vea desahuciado.... El partido fué ganado por Ali y Almagro, que dejaron en 45 al Chiquito de Ondárroa y Zurdo de Villabona.

Los cuatro jugadores rayaron a gran altura. ¡Qué manera de jugar!... Aquello fué la debécate del pelotariado.

Propósito de un sueto que publicamos días pasados sobre la fuga del contrabista que tenía a su cuenta la descarga del bergantín goleta G. B., nos manifiesta D. Ignacio Abisu, encargado del alijo de dicho barco y representante del armador Sr. Soriano, que él satisfecho puntual y religiosamente todos los jornales devengados por los descargadores, y que uno de éstos fué el que se fugó, llevándose la parte que correspondía a otros dos compañeros suyos, lo cual nos completamos en consignar para que cada cual quede en el lugar que le corresponde.

El conocido doctor Sr. Gaiztorta sale hoy para Bassin, con objeto de hacer una difícil operación quirúrgica.

Ayer se hizo cargo del servicio de higiene en las casas de leoceno el gobierno civil de la provincia.

Desde la casa de Misericordia de esta ciudad han sido conducidos a Pamplona por una pareja de miqueletes, las niñas Celestina y María Juárez, del pueblo de Ustarroz (Navarra).

El gobernador civil ha pasado a informe de la Comisión Provincial una de noticia hecha por un maestro de obras acerca de una casa que se construye en Pasajes.

Del puerto de Pasajes zarparon ayer: vapor La Cartuja, para Bilbao, con carga general; patache Santa Ana, para Zumaya, en lastre; vapor Josepha Antoni, para Santander, con carga general.

Se encuentra en esta capital, de regreso de una excursión por las principales provincias de España, el distinguido sportman Mr. Albat Debergehe, marqués de Sainte Genevieve.

Los mercados del viernes, en Santesfeban y el sábado, en Elizondo, se vieron concurridísimos de ganado, en particular de cerdos.

Se hicieron en ambos muchas e importantes transacciones, pues los compradores también fueron en gran número.

Capítulo de bodas: Se anuncian como próximas a celebrarse dos: una de un conocido y joven médico hijo de Tolosa muy apreciado en San Sebastián con una lindísima joven donostiarra que lleva tufo reciente, hija de un antiguo alcalde popular.

Y otra, la de un donostiarra muy simpático y querido en los sitios círculos de la sociedad de San Sebastián, con una linda y distinguida joven, de origen americano, según nos dicen.

Ayer a las once de a mañana fué curada en el cuarto de socorro la niña Claudia Domínguez, a quien le fué extraído un ganchillo que se había clavado en la mano izquierda.

El gobernador civil ha nombrado mé dico higienista de esta capital a don Lorenzo Goizuetza, con el sueldo de 2.000 pesetas.

La sociedad de socorros mútuos titulada «La Fraternidad» celebrará junta general el día 15 del corriente a las cuatro y media de la tarde, para tratar de los siguientes asuntos:

1.º Dar cumplimiento a lo que disponen los artículos 54, 55 y 56; discusión sobre las reformas del Reglamento, propuestas por la comisión nombrada al efecto.

Varios comerciantes que tienen depósitos de alcohol en esta capital conferenciaron ayer con el administrador especial de Hacienda de esta provincia, señor Flores, a fin de solventar algunas dudas que se les ofrecían para la exportación de dichos líquidos a las diferentes provincias de España.

Acercos del particular se ha recibido una real orden aclaratoria por la cual se dispone que dichos comerciantes tienen la obligación de entregar al administrador de Hacienda una «relación jurada» de las existencias que tengan en sus almacenes, y en vista de ella y de la comprobación que se haga, la administración dará los oportunos «vendidos» para que con ellos no pongan dificultad alguna a las compañías de ferrocarriles al presentarse a facturar alguna partida de alcohol.

La Diputación se encargará de la recaudación en las fábricas establecidas en la provincia, y respecto a las patentes de que habla el Reglamento, serán objeto de un nuevo concierto entre el gobierno y las provincias vascas.

Parece ser que por parte del Ayuntamiento de Echaurri aranz trata de organizarse una batida en unión de algunos guipuzcoanos contra los animales dañinos que andan en buen número por aquellos montes, causando grandes perjuicios en los ganados.

Ayer disfrutamos un hermoso día que hizo que los paseos todos de la capital y sus alrededores se vieran concurridísimos.

Se dice que corre peligro de ser incorporado a la brigada del general Sr. González Tablas el regimiento de América, que ha sido ya reclamado varias veces de San Sebastián.

Se dice, que todo esto pudiera ocurrir en un plazo relativamente corto.

Lo que no se dice es, si la Diputación, Ayuntamiento y representación en cón tes están prevenidos para evitar los trabajos hace bastante tiempo emprendidos por San Sebastián y Vitoria para delar unos en cuadro, militarmente, se entiende.

Todo esto lo dice un periódico navarro. Y extra, indudablemente en el ánimo del general Lopez Dominguez, porque ya en 1883 lo expuso claramente.

Pero lo que puede estar seguro e colega pamplonés es de que San Sebastián no ha trasladado ni poco, ni mucho, ni nada por dejar en cuadro a la capital de la provincia hermana.

Por no hacer nada, ni cuartel ha hecho, que necesitaría, para alojar a un regimiento más.

Parece que un conocido propietario bilbaíno proyecta dirigirse al ayuntamiento de Vitoria en súplica de que se le conceda gratis suficiente terreno para construir un magnífico frontón, que reunirá las condiciones de los mejores levantados en España.

Ayer quedó abierto en la administración especial de Hacienda, el pago a las clases pasivas, clero y comunidades religiosas que cobran sus haberes por esta provincia.

Por el patrón de la balandra nombrada Capitana ha sido hallado en el mar y conducido al puerto de Santofia un bote pintado de negro, de cinco metros de eslora, 1,30 de manga, 0,60 de puntal y en ambas muras las iniciales D. F. 296 82 Siglo y en el asiento de popa S. P. Las reclamaciones deberán presentarse en el término de treinta días.

Del partido jugado el domingo en Madrid dice El Día:

«Gamborera jugó ayer como gamborero. Cubrió los medios de un modo soberbio, y también hizo tantos preciosos en el centro, que los valieron varias ocasiones. Su facia fué brillantísima, y como nunca la hemos visto hacer.

El Zurdo estuvo también como el Zurdo; es decir, comenzó muy bien, y cuando llegaron al tanto 35 comenzó a hacer muchas erradas.

Cosme, el gran zaguero, más que magistrato. No entregó sino muy pocos pelotas, y esas las acababa arrojadas a la pared para desquitarse a Irún. Hizo también tantos en el centro, habiéndole sido arrojadas monedas a la cancha.

De los blancos Juan José hizo todo lo que puede hacer un gran delantero para ganar; pero, como se dice vulgarmente, no era partido para él el de ayer. Hizo grandes saques cortados, y usó su gran bota de un modo admirable. Para concepituar su faena, baste decir que se defendió muy bien de Zurdo y de Victoriano.

Pedrés no jugó como otras veces, y su trabajo de ayer se puede dividir en dos partes, restando saques, estuvo muy bien, y en lo demás pifero. Además, la suerte le ayudó mucho, pues hizo tres tantos de casualidad.

Hoy, como día de Santo Tomás, presentará la Plaza de la Constitución animado aspecto, pues sabido es la influencia de gente que acude allí todos los años.

A cosa de la una de la madrugada se inició el domingo en la casa de D. Pedro Fuldain, en Elcórro, un voraz incendio que destruyó en muy pocas horas casi toda la parte alta del edificio.

La guardia civil de aquel puesto, ayudada por las autoridades y los vecinos, consiguió salvar el mobiliario.

El fuego empezó por un esmarote y a consecuencia de haber dejado en él una bujía encendida.

Las pérdidas ascienden a 12.000 pesetas.

Algunos vecinos resultaron con contusiones leves.

Se han dado por la Diputación las órdenes oportunas para que se pague a los Ayuntamientos el servicio de bagajes que han prestado a militares y pobres durante el mes de Noviembre último.

Según las observaciones hechas ayer en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima al sol fué de 22,1 grados centígrados, y a la sombra de 16,7. La mínima a la sombra de 5,6, y el reflector indicaba 4,8.

La altura barométrica, en milímetros, era a las nueve de la mañana de 762,00 y a las tres de la tarde de 760,92.

La velocidad media recorrida por el viento, en kilómetros, fué de 904 y su dirección dominante, SE, y NO.

Cielo despejado. Tiempo bueno.

Jai-Alai

Partido para esta tarde a las tres menos cuarto, entre Isidro Brau y Bautista Otegui contra Sarasúa y Almandóiz, a sacar los primeros de los 6 y 1/2 y los últimos de los 7.

Paseos 2,50 pesetas. Silas 2 ídem.

El Ayuntamiento de Andosin ha acordado hacer obras de ensanche y elevación del edificio de alhóndiga.

Será muy probable que el próximo domingo se juegue en el frontón de Deusto un partido de pelota de primera, en el cual tome parte el pelotari Chiquito de Abando.

Antesayer no pudo éste entrar en combinación, por hallarse algo delicado.

Recentemente se ha sido secuestrado en el cuerpo de miqueletes, a cabo 1.º el segundo que presta sus servicios en Hernani Manuel Fernández, y a cabo 2.º el miquelete Antonio Fuldain.

Las observaciones hechas ayer a las cuatro de la tarde por el vigía de la estación del castillo, dieron el siguiente resultado: Anemómetro en el viento N.E.; estado de la mar, movida N.O.; horizonte, despejado.

El almacén de camas que estaba en Reina Regente se ha trasladado a la Avenida 14.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y C.ª, bañeros y expenditoria general de lotería en Hamburgo tocante a la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, y que se ofrece por pocos gastos alcanzar a un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

CAMAS colchones y muebles a plazos y al contado R. de la Regente 1.

LA VILLA DE BILBAO No confundir esta casa con la que se ha trasladado a la Avenida.

Servicio Telefónico

EXTRANJERO Las Cámaras

PARIS 20, 7 n.

Después de abrirse la sesión de la Cámara y de tratarse un asunto de poco interés, el presidente anuncia que ha recibido un suplicatorio pidiendo autorización para procesar a seis diputados y pregunta: ¿Qué día quiere la Cámara reunirse en las sesiones para tratar este asunto?